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 تطبيقــــــــــات :
انسب إلى الاسماء الآتية ، وبين نوع التغيير المفظي : مكة ، فاطمة ، عرفات ، مقاتلات ،  -1

عربيّ ) مفرد عرب( ، مستشفى ، الميتدي ، جُيينة ، مدينة ، قصّي ، قريش ، مَرمِــيَّ ، سَيَّد ، 
، شفة ، دم ، فتى ، رضا ، الرضى ، حَمْرَاء ، آبتداء ، قَـرَّاء ، صنعاء ، سقاية ، حَيّ ، أب 

 صفة . 
 الإجابــــــــــــــــة :

 مكة : مكيٌّ . نوع التغيير الحذف . لأنو مؤنث بتاء التأنيث .  -
 فاطمة : فاطميٌّ . نوع التغيير الحذف . لأنو مؤنث مختوم بتاء التأنيث .  -
 عرفات : عرفيٌّ . نوع التغيير الحذف . لأنو جمع مؤنث سالم .  -
 مُقاتلات : مُقاتمي . نوع التغيير الحذف . لأنيجمع مؤنث سالم .  -
 عربّي ) مفرد عرب( : عربيٌّ . حذف ، لأنو مفرد أسم جنس جمعي.  -
 مُستشفى : مُستشفيٌّ . حذف ، لأنو أسم مختوم بألف مقصورة سادسة .  -
 المُيتدي : المُيتديٌّ . حذف . لأنو أسم منقوص ، وياؤه خامسة .  -
 جُيينة : جينّـَي . حذف . لأنو عمى وزن فـعَــَيْـمــةَ .  -
 مدينة : مَدنّـَي . حذف . لأنو عمى وزن فــعَــِيمـةٍَ  .  -
 عمــي : عَمَــويّ  . حذف . لأنو عمى وزن فــعَُيْـلٍ  .  -
. حذف . لأنو عمى وزن فــعََيْـلٍ  ، ويجوز عدم الحذف فنقول : ق ــُ - . قُــريش: قرشيَّ  ريشيَّ
 مَرْميَّ : مَرميٌّ . حذف . لأنو أسم مفعول من ) رَمَى ( ، مختوم بياء مشددة .  -
 سَيَّد : سَيْديَّ . حذف . لأنو أسم وسطو ياء مشددة .  -
 فتى : فتويٌّ . قمبٌ . قمبت ألفو الثالثة واواً .  -
 رضا : رضويٌّ . قمبٌ . قمبت الفو الثالثة واواً .  -
الرضي: الرضويّ. قمبٌ. قمبت ياؤه الثالثة واواً، يجوز فيو أيضاً الحذف، فتقول: الرَّضيٌّ ،  -

 بحذف ياؤه الثالثة. 
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 حمراء : حمراويٌّ . قمبٌ. قمبت ىمزتو واواً ، لأنيا لمتأنيث .  -
 آبتداء : آبتدائّـي . لم يحدث فيو قمب . لأن ىمزتو أصمية .  -
 . لم يحدث فيو قمب . لأنّ ىمزتو أصمية .  قرَّاء : قَــرّائّـي  -
نما ىي  - سماء : سمائّـي. عدم القمب. ويجوز أن نقول: سماوي، لأن ىمزتو غير أصمية، وا 

 منقمبة . 
 صنعاء : صنعائّــي . قمبٌ . لأنيا شاذة عن القياس ، والأصل في الأسم صَنْـعا .  -
 لوقوعيا بين ألف وياء النسب المشددة. سقاية : سقائّــي . قمبٌ . وقمبت الياء ىمزة  -
 حيّ : حيويٌّ . قمبٌ . قمبت الياء واواً  .  -
 أب : أبويٌّ . رَدَّ المحذوف في النسب ، وىو الواو .  -
شفة : شفييَّ . وشفويٌّ . يجوز رَدّ المحذوف كما في الصيغة الثانية ، وعدم رده كما في  -

 الصيغة الاولى . 
 ت فاء الكممة في المنسوب إليو ، ولم ترد في المنسوب . صفة : صفيّ . حذف -
 انسب إلى الاسماء الاتية ، وبين التغيير الحادث في المنسوب :  -2
مُزينة ، رَبيعة ، دميمة ، أمة ، لغة ، الميذبات ، الكاتبون ، أبو بكر ، صمة ، رىط ، حقيقة ،  

لداعي ، رضا ، شقراء ، رَفّــَاء ، قيَّم ، بَرَدى ، الرميثة ، غنيّ ، كساء، بمجيكا ، العمي ، بُرما ، ا
قضية ، العزيزية ، جزاء، لــبَق ، عبد الكريم ، أخت ، بداية ، ريّ ، سواكن ، كمية القانون، 

 الشعراء ، عمم الفرائض .
  

 الإجابــــــــــــــة :
و بوزن فـعَُيّْـمة وزيدت ياء مُزينة : مُزَنيٌّ : حذفت التاء من آخر الأسم ، ثم حذفت الياء ، لأن -

 النسب. 
رَبيعة : رَبَعيّ: حذفت التاء من آخر الأسم ، ثم حذفت الياء ، لأنو بوزن فــعَــيِمة وفتحت عينة  -

 ، وزيدت ياء النسب . 
 دميمة : دميميَّ : حذفت التاء، وزيدت ياء النسب ، ولا تحذف ياؤه لأنو مضعف.  -
 أمة : أمَويَّ : رُدَّت لام الكممة المحذوفة وىي الواو وحذفت لمتاء وزيدت ياء النسب.  -
 لـغُة : لــغُويّ : رُدَّت لام الكممة المحذوفة ، وىي الواو ، وحذفت التاء ، وزيدت ياء النسب .  -
 الميذبات : الميذبّي : حذفت الألف والتاء ، ونسب الى المفرد .  -
 الكاتبيٌّ : حذفت الواو والنون ، ونسب الى المفرد . الكاتبون :  -
 أبو بكر : بكريٌّ : النسب الى عجز المركب ، لأنَّ النسبة إلى الصدر لا يؤمن معيا المبس.  -
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صـمِــةَ : صميٌّ : حذفت التاء ، وزيدت ياء النسب ، ولا يُردّ المحذوف لأنو فاء الكممة لا لاميا  -
 . 
 تــزُاد عميو ياء النسب فقط ، لأنو أسم جمع ، فينسب الى لفظوُ .  رَىط  : رَىطيٌّ : -
 حقيقة : حقيقيٌّ : حذفت التاء ، وزيدت ياء النسب ، ولا تحذف ياؤه لأنو مضعف.  -
 الرُمَيثة : الرُّمثيُّ : حذفت التاء من الآخر ، والياء من الوسط لأنيا بوزن فـعَُيمة .  -
غنــيَّ : غنويٌّ : حذفت الياء الأولى ، وقمبت الثانية واواً ، لأنيا منقمبة عن أصل ، وزيدت ياء  -

 النسب . 
كســـاء : كسائُــي أو كساويٌّ : إبقاء اليمزة أو قمبيا واواً ، لأنيا منقمبة عن أصل ، وزيدت ياء  -

 النسب . 
 وعيا سادسة وزيدت ياء النسب . بمجيكا : بمجيكيٌّ : حذفت الألف المقصورة ، لوق -
العَمِــي : العَمويٌّ : قمبت الياء واواً ، وزيدت ياء النسب ، وفتح ما قبميا لأنو منقوص ياؤه  -

 ثالثة. 
بُرْمــاَ : بُرْمِــيُّ أو بُرْمويُّ : : حذفت الألف ، أو قمبت واواً ، لوقوعيا رابعة ، وثاني الأسم ساكن  -

 ، وزيدت ياء النسب. 
الداعي : الدّاعِــيُّ : أو الدَّاعويٌّ : حذفت الياء ، أو قمبت واواً  ، وفتح ما قبميا لأنو منقوص ،  -

 وقعت ياؤه رابعة ، ثم زيدت ياء النسب . 
 رضا : رضَـويٌّ : قمبت الألف واواً ، لوقوعيا ثالثة ، وزيدت ياء النسب.  -
 ممدود ىمزتوُ لمتأنيث ، وزيدت ياء النسب .  شقراء : شقراويٌّ : قمبت اليمزة واواً ، لأنو -
رَفّــَاء : رَفّــَائِــيَّ أو رَفّــَاويٌّ : إبقاء اليمزة ، أو قمبيا واواً ، لأنيا منقمبة عن أصل ، وزيدت ياء  -

 النسب . 
 قــيََّـم : قــِيميٌّ : حذفت احدى الياءين ، وزيدت ياء النسب.  -
 عمى ما ىو عميو ، لأنو مختوم بياء مشددة وثانيو متحرك .  بَرَدى : بَرَديٌّ : إبقاؤه -
قضيَّـة : قضويٌّ : حذفت الياء الاولى ، وقمبت الثانية واواً  ، وحذفت التاء ، وزيدت ياء  -

 النسب. 
العزيزية : العزيزيٌّ : حذفت الياء المشددة ، لأنيا وقعت بعد ثلاثة أحرف وحذفت التاء،  -

 وزيدت ياء النسب. 
 جـــزاء : جزائّــٌي أو جزاويٌّ إبقاء اليمزة أو قمبيا واواً  ، لأنيا منقمبة عن أصل .  -
 لــبَـق : لــبَقيٌّ : فتحت عينو ، لأنو ثلاثيٌّ مكسور العين ، وزيدت ياء النسب .  -
 عبد الكريم : كريميٌّ : نسب إلى العجز ، ولا يؤمن المبس إذا نسب إلى صدره.  -
 يٌّ : حذفت التاء، ورُدَّ المحذوف ، وزيدت ياء النسب . أخــت : أخو  -



89 
 

 بداية : بَدَائّـٌي : حذفت الياء والتاء، وزيدت ياء النسب.  -
 ريّ  : رَوَويٌّ : رُدَّت الياء الاولى إلى أصميا واواً ، وقمبت الثانية واواً وزيدت ياء النسب .  -
 و أسم مدينة وىو جمع عمم . سَوَاكن : سواكنيّ : زيادة ياء النسب فقط لأن -
كمية الحقوق : حقوقيٌّ : نسب إلى العجز ، إذ ىو أعرف ، والنسبة إلى الصدر لايؤمن معو  -

 المبس . 
 الشعراء : شاعريٌّ : نسب إلى المفرد .  -
 عمم الفرائض : فرضيٌّ : نسب إلى العجز ، بعد إرجاعو إلى المفرد ، ومفرده " فريضة " .  -

 
 


